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Ce nouveau numéro du journal du Conseil des Aînés est l’occasion pour nous de témoigner, au nom de 

toute l’équipe municipale, notre gratitude aux membres du Conseil des Ainés. 

Ils sont un relais indispensable entre la municipalité et l’ensemble des habitants, et leurs réflexions   

enrichissent nos projets et nos actions. 

Ce numéro du journal du Conseil des Aînés, qu’ils ont une nouvelle fois concocté, retrace toutes leurs 

actions du premier semestre 2024, véritable témoignage de leur investissement au service de notre 

commune.                                                                                                                                                                

C’est un atout précieux pour Joué-lès-Tours. Leurs travaux en commissions permettent d’enrichir les 

projets de la municipalité et leur présence à chaque événement ou cérémonie commémorative           

témoigne de leur attachement et de leur dévouement. 

Après une pause bien méritée pendant l’été, nous aurons le plaisir de les retrouver en septembre, frais 

et dispos, pour le séminaire de rentrée. Ils seront, comme à leur habitude, foisonnant d’idées et prêts à 

retrousser leurs manches !                                                                                                                                     

Nous les remercions pour leur engagement, leur dynamisme et pour tout ce qu’ils apportent à notre 

commune.                                                                                                                                                                  

Enfin et pour conclure, nous souhaitions également avoir une pensée particulière pour la famille et les 

proches de Michel Tortay, qui nous a quitté en mars dernier. Il était un membre actif et apprécié du 

Conseil des Aînés, et son départ laisse un vide parmi nous. Nous leurs présentons nos plus sincères  

condoléances.                                                                                                                                                          

Très bonne lecture et excellente rentrée à toutes et tous !  

    Sandrine FOUQUET 
                                                                                                           

5ème Adjointe déléguée à la Vie de la Cité, aux Relations       
Internationales et aux Systèmes d’Information 
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Tout citoyen de 60 ans et plus, n’étant plus en activité professionnelle et résidant sur la commune de 

Joué-lès-Tours peut adhérer dans la limite des places disponibles (32). Il est constitué de membres volon-

taires nommés par le Conseil Municipal.  Pour chacun, c’est le moyen d’œuvrer, dans la mesure de ses 

possibilités, pour le « vivre-ensemble » le plus harmonieux, d’avoir la volonté de s’investir, de réfléchir, 

être force de proposition, de participer aux actions communes aux trois conseils générationnels, (conseil 

des jeunes - conseil des enfants), d’organiser des séances de cinéma pour les aînés, des conférences, des 

expositions, mais aussi et surtout l’envie et le plaisir de partager, d’être utile ou de se rencontrer, favori-

ser le dialogue et la solidarité. Il y a des réunions plénières, un séminaire de rentrée, des réunions en 

commissions, la rédaction et la mise en page du journal semestriel « Les Infos du Conseil des Aînés ».  

Enfin, le conseil des aînés est aussi présent sur des stands bien souvent au côté de l’Unicef lors des mani-

festations organisées par la Ville, (Salon du bien vieillir, Forum des associations, Joué en fêtes, Faites le 

printemps, Les illuminations), et participe à diverses actions comme par exemple « Fleurissons notre   

cimetière » ou, accompagne les jeunes et les enfants lors des sorties. 

Le conseil des aînés est une instance de réflexion collective qui, par ses avis et ses études, donne des   

éclairages au Conseil Municipal sur les différents projets intéressant la commune et apporte une critique 

constructive. Ce dernier a un pouvoir consultatif dans une démarche participative importante pour la vie 

démocratique de la commune. Le conseil des aînés n’est pas un conseil de quartier, ni le représentant des 

activités des seniors. Il représente l’ensemble des citoyens.                                                                                   

Il est une force de réflexion et de proposition, il fait remonter les souhaits de la population, il favorise le 

dialogue et la solidarité entre générations. 
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Robert ROUZIER, référent -  Stéphane ALONSO, référente adjointe  - Jean-Paul BEDOUET                        
Alain BESNARD - Robert DAMBIER - Liliane GUESTAULT - Daniel JARLIER  - Denis LAFOND                          

(Monique CHEVALIER a dû arrêter pour raisons personnelles)  

Commission Sport, Culture et Loisirs 

Jacky BURAUD, référent - Muriel PONSORT, référente-adjointe - Giovanni ABBATIELLO                        
Charline BERTRAND - Claude CHAILLOU - Jean-Jacques CHETIVAUX - Robert DAMBIER - Denis LAFOND 

Jacqueline LAZZARO - Jackette LEGUY - Danielle PINEAU - Marie-Hélène PROVOST - Nadine VIDAL         
(courant octobre, Robert DAMBIER sera le nouveau référent, assisté de Jacky BURAUD) 

Commission Solidarité et lien Intergénérationnel 

Charline BERTRAND, référente - Jackette LEGUY, référente-adjointe - Jean-Paul BEDOUET                               
Jean-Jacques CHETIVAUX - Claudy LAVIGNAC - Danielle PINEAU - Marie-Hélène PROVOST                          

Viviane RAJALU-LORVO - Jean-Louis TOUPIN 

        Commission Environnement et Cadre de Vie 

Commission Communication et Relations Internationales 

Jérôme GIRARDIN, référent - Claudy LAVIGNAC, référent adjoint - Stéphane ALONSO                                    
Jacqueline LAZZARO - Viviane RAJALU-LORVO - Robert ROUZIER - Jean-Louis TOUPIN 

Nous avons le regret de vous annoncer la disparition de Mr Michel Tortay en mars 2024, membre du conseil des 

aînés au sein de la commission sport, culture, loisirs.                                                                                                        

Nos pensées vont à sa famille. 

- JOUÉ CITOYEN / Conseil des Aînés                                                                                                                              

- VIVRE A JOUÉ / Seniors / Animations / Cinéma des Aînés - Journal des Aînés.                                                 

En fonction de ses affinités les membres choisissent de faire partie d’une ou deux commissions:                   

-1) Environnement et Cadre de Vie                                                                                                                            

-2) Solidarité et Lien Intergénérationnel                                                                                                                    

-3) Sport, Culture et Loisirs                                                                                                                                         

-4) Communication et Relations Internationales.                                                                                        

Chaque commission est composée d’un Référent, d’un Référent adjoint et de quelques membres dont 

le nombre peut varier.                                                                                                                                                        

Si vous êtes intéressé et souhaitez rejoindre notre équipe, le dépôt des candidatures se fait en mairie 

avec une lettre de motivation. Pour tout renseignement, s'adresser à : Conseils citoyens générationnels 

- Ville de Joué-lès-Tours - Tél. : 02 47 39 76 42 - Email : conseilsgenerationnels@jouelestours.fr 

Pour suivre nos actions : sur le site internet de la ville :     
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- page 5 :   Visite de la station de pompage                          - page 13 :  Loto et Certificat d’études 

- page 6 :   Cérémonies et commémorations                        - page 14 :  Faites le printemps      

- page 8 :   Micro-forêt                                                              - pages 15 à 17 : Les Talents Secrets Jocondiens                   

- page 10 : Association « Les Vers de Tours »                         - page 18 :  Comité des jumelages                 

- page 11 : L’instinct migratoire chez les oiseaux                  - page 19 :  Le saviez-vous ?                   

- page 12 : Cinéma et Atelier lecture                - page 20 : Un livre, Agenda     

                                 

SOMMAIRE 

 

Le Conseil des aînés remercie ses généreux donateurs :                                                                       

la boutique Laurence Baudouin,  Bulle d’o, Cave de Vouvray, Ciné off,                                              

l’agence GMF, l’entreprise Gobel, la plateforme LIDL de Sorigny et quelques 

membres du conseil des aînés, qui, par leurs dons, ont permis d’offrir des lots     

notamment lors de l’organisation de nos lotos et de l’examen du certificat d’études 

d’antan dans les résidences seniors de la ville, Domitys et RPA J Goujon                                 

Ce journal reprend sans classement et sans ordre chronologique les diverses activités, participations et        

investissements des conseils générationnels dans des domaines aussi variés que la culture, les loisirs,             

les expositions, les visites, les cérémonies ... 
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L ’heure de la rentrée a sonné pour les membres du conseil des aînés qui      
sont allés visiter la station de pompage de Pont-Cher. Voici quelques 

éléments pour appréhender en partie les importants dispositifs nécessaires 
à une population croissante et par conséquent à une consommation d’eau 
potable toujours plus importante.                                                                                         
La station utilise 3 des 5 sources d’alimentation en eau potable de la ville de 
Joué-lès-Tours : - 2 forages dans la nappe du Cénomanien (nappe couvrant 
4 régions et 10 départements) - 1 station de traitement des eaux de surface 
(pompage direct des eaux du Cher).                                                                     
La première station de pompage de Pont-Cher date de 1955 et celle en 
fonctionnement actuellement est de 1992.                                                                                     
Du fait des sources d’approvisionnement différentes, il y a deux filières de traitement, celle des eaux de surface 
(pompage dans le Cher) et celle des eaux de forage (Cénomanien).                                                                                        
Pour l’eau du Cher, celle-ci étant très fluctuante, une analyse est effectuée en permanence afin d’ajuster le traite-
ment en temps réel. Autre particularité, une eau dont la température dépasse 25° ne peut être traitée du fait de la 
volatilité du chlore.                                                                                                                                                                      
Pour les eaux de forage, à une profondeur 
d’environ 200 mètres, analyses, traitements, 
notamment, une déferrisation biologique. 
Les eaux de « lavage » sont évacuées vers la                                         
filière « boue » :                                                                                                                                                 
Les boues issues des différents traitements 
sont transformées en briquettes pour être 
utilisées sur un site de méthanisation.   

                                                                                                                                                                                                                       
Les eaux après traitement sont acheminées vers une bâche au sol de 2300m3 puis vers le réservoir de                     
« la Mignonne » qui alimente le réseau de distribution. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

*) destiné à absorber les ondes dans la canalisation de refoulement à l’arrêt des pompes.   

Quelques chiffres :                                                                                                                                                                                
- 276 kilomètres de canalisations de distribution et 7 kilomètres de canalisations de refoulement,                                                                 
- 14652 branchements, environ 39 000 clients,                                                                                                                               
- environ 130 litres d’eau par jour et par habitant, et 2 320 000 m3 par an pour la ville de Joué-lès-Tours,                        
- les eaux pompées proviennent pour 60% des eaux de surface et 40% des eaux de forage.                                                         

Filtration Ozoneur 

Traitement des boues Pompes et anti bélier(*) 
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Après la journée nationale du souvenir de la déportation, chaque année, le dernier dimanche d’avril,       

le 8 mai fût célébré aux monuments aux morts au cimetière dans un premier temps et sur le parvis de 

l’Hôtel de ville ensuite, en présence de nombreuses personnalités officielles, associations des anciens 

combattants, militaires et pompiers, des membres des conseils générationnels (aînés, jeunes et enfants) 

et d’un public venu nombreux. 

Discours officiels, instants de recueillement, dépôts de gerbes aux pieds des monuments et stèles avec 

la participation des jeunes et enfants qui accompagnèrent les personnalités. 

Le 8 mai 2024, correspondait au 79ème  anniversaire de la signature par l’Allemagne de l’acte de            

capitulation (8 mai 1945 à 23h01), à Berlin, mais il faudra attendre le 2 septembre 1945 pour que la   

seconde guerre mondiale soit officiellement terminée après la reddition du Japon. 

A noter également que le 6 juin 2024 fêtait cette année le 80ème anniversaire du débarquement allié. 

  

La Cérémonie commémorative de l’Appel du 18 juin 1940 du Général de Gaulle s’est déroulée quant à 

elle au Square de la Résistance, avenue du Général de Gaulle. 
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  Dans l’espace d’accueil, les enfants du conseil des enfants ont présenté un spectacle musical et choré-

graphique aux résidents sous la direction de Sandrine Rousseau, en charge de l’animation des jeunes et 

des enfants et d’Isabelle Le Bian, Chargée des conseils citoyens générationnels.                                                         

Tout d’abord un solo au violon, puis une danse et deux chansons en chorale:                                                     

La tendresse de Bourvil « on peut vivre sans richesses… mais vivre sans tendresse on ne le pourrait pas » 

Beau Papa de Vianney « y’a pas que les gènes qui font les familles, des humains qui s’aiment suffisent ..» 

Le choix de ces chansons, très agréablement chantées, démontrent l’intention de manifester de la      

convivialité, de l’empathie et de la tendresse de ces enfants envers nos personnes âgées qui, de leur  

côté les ont écoutés et applaudis chaleureusement. Pour continuer l’après-midi dans cette si agréable 

ambiance, les enfants, quelques membres du conseil des aînés et les résidents se sont installés pour 

jouer ensemble par tables de quatre ou cinq : jeux de cartes, triominos, jeu des petits chevaux, 

scrabble... tout en partageant un goûter offert par la résidence. 

 

Même spectacle de chant, de musique et de danse Hip Hop sous la direction de l’intervenant «danse», 
Fayçal, qui s’est beaucoup investi autour de ce projet.                                                                                            
Merci à Imanol, Othman, Alix, Emma, Tom, Malika, Marie-Pierre, Manon, Mya de la commission          
Solidarité et à Jayce-Oliver, Adam, Lucas, Émeline, Clara, Imran, Timéo de la commission Sport, loisirs, 
culture. 

                                                    

                                                                

                                                                          

Des lectures de contes, animées par Annick-Alice BROUSSE, Francine VILTZ,      
Sylvie RIVET et Jean-Pierre  BONNEFOY, textes d’Annick-Alice BROUSSE et Francine VILTZ,           
ont été organisées à l’Espace Clos Neuf.  A la fin, passage du chapeau au profit de l’association 
ADEL CENTRE pour les enfants malades et leurs familles.  
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Q uelques membres du conseil des aînés accompagnés d’une représentante du service Espaces Verts 

sont allés voir l’évolution de la micro-forêt plantée les 6 et 7 décembre 2023 sur la parcelle        

d’environ 800m2 accessible par la rue François Sicard près du pas de tir à l'arc Jacques Mayeras. 

Le bilan est très positif puisque la presque totalité des arbres et arbustes a bien démarré, certains ayant 

déjà grandi d’une bonne dizaine de centimètres. A ce jour, aucun entretien n’a été fait, ni aucun désher-

bage. Le terrain a été bien humidifié en dessous de la couche superficielle de plaquettes. Il est à noter 

que les relevés pluviométriques avaient déjà donné 440 mm d’eau entre le 6/12/2023 et le 6/05/2024. 

Retour sur la plantation de la 1ère micro-forêt sur le sol Jocondien en décembre 2023  

Objectifs :                                                                                                                                                                           

- protection de l’environnement en végétalisant une parcelle afin d’atténuer les ilots de chaleur,                      

la pollution et le bruit.                                                                                                                                                     

- créer un corridor écologique selon les préconisations du Plan Local      

d’Urbanisme. (PLU)                                                                                                                  

Mise en place :                                                                                                                                                                   

- préparation du terrain au cours de l’été 2023 (fauchage et décompactage 

du sol sur 30 à 50 cm de profondeur)                                                                                                                                                                 

- épandage d’une couche de plaquettes forestières sur 10 cm environ en 

octobre 2023.                                                                                                              

- plantation d’environ 2400 plants répartis sur trois zones séparées par des 

allées. Pour mémoire, ont participé, sous la direction des agents du service 

des Espaces Verts, des représentants du conseil de quartier de la Rabière, 

des hameaux de la Batelière, des « randonneurs en Joué », des enfants de 

l’école élémentaire Mignonne et des membres des conseils générationnels 

(enfants, jeunes et aînés). 
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Composition :                                                                                                                                                                    

- plants élevés dans une pépinière du Loir-et-Cher afin de garantir les essences les plus locales (essences 

dites « indigènes ») : 800 grands arbres (chênes, érables, merisiers, tilleuls, cormiers - 800 arbres de   

sous-bois (aubépines, cornouillers, noisetiers, prunelliers, sureaux, viornes, troènes) - 800 arbustes 

(genêts, bourdaines, fusains, rosiers des champs).                                                                                                                

La méthode utilisée est celle du botaniste japonais Akira Miyawaki, expert mondial en écologie appli-

quée. Sa méthode consiste à planter de façon très dense 3 arbres en moyenne par m2 et d’y associer  

chacune des trois strates d’une forêt naturelle : arbuste, arbre de taille moyenne, grand arbre. Cela crée 

une sorte de compétition entre les différentes essences, avec une mortalité parfois importante au       

départ. Cependant, cela participe à l’équilibre écosystémique et favorise une croissance plus rapide. 

Après trois années de surveillance, avec quelques tailles, la micro-forêt ne demande plus aucun             

entretien.                                                                                                                                                                               

Ces reboisements sont de véritables « climatiseurs naturels » captant le CO2 et rejetant de l’oxygène 

(photosynthèse). Ils permettent également de restaurer les sols dégradés et de gérer les eaux de            

ruissellement. Enfin, la création d’un « écosystème forestier urbain » sert aussi de refuge à la faune et à 

la flore tout en participant à l’initiation environnementale de tous. 

L’électro-composteur de la Rabière est destiné à traiter les biodéchets du marché de la RPA J Goujon, 

des écoles et quelques immeubles collectifs; Il se situe dans la ZI n°2, rue Nicolas Appert.                            

Qu’est-ce qu’un électro composteur ou composteur électromécanique ?:  schématiquement c’est un    

réacteur à bactéries thermophiles (bactéries qui ont besoin de chaleur) dans lequel des pales brassent  

la matière pour assurer son oxygénation et optimiser le travail des bactéries. Ainsi, le procédé est 32 fois 

plus rapide qu’un composteur « froid »  comme les composteurs individuels. Ils sont automatisés pour 

peser les déchets, maintenir une température d’environ 65°, accélérer le brassage si besoin ou le        

ralentir… Son efficacité lui permet de gérer tout type de biodéchets.                                                                     

Quels types de biodéchets? : tous les déchets organiques issus de la cuisine (viande, poisson, petits os, 

fruits de mer, agrumes, coquilles d’œuf…), les déchets verts broyés, les emballages kraft broyés ...            

Le processus : après le chargement, le brassage, la mise en température par les bactéries, le tout sans 

nuisibles et sans odeurs, car équipé d’un destructeur d’odeurs , le pré-compost ressort après 15 jours et  

est « maturé » quelques semaines à l’extérieur avant de pouvoir être utilisé et ainsi retourner à la terre. 

L’electro-composteur de la Rabière a été mis en service le 01 mars 2024. Sa capacité de traitement est 

d’environ 400 Kilos de biodéchets par jour. La collecte des biodéchets 

du marché de la Rabière se fait au moyen de vélos cargos à assistance 

électrique avec un tri sélectif opéré au préalable par la Régie des quar-

tiers. Un essai est en cours pour récolter également les déchets des 

écoles Rotière, Blotterie et Mignonne ainsi que ceux de la RPA Jean 

Goujon.                                                                                                                                      



 10 

Quelques membres du conseil des aînés ont visité la 

plateforme de compostage située à la Gloriette 

Les Vers de Tours, créée en 2020, est une associa-

tion dont le but est de collecter les biodéchets     

auprès des professionnels comme les restaurants,  

épiceries, fleuristes, cuisines collectives, et les                 

marchés sur l’agglomération. Les biodéchets sont 

alors valorisés en les transformant en compost 

grâce à des lombrics. Cette association est la seule 

« TriCyclerie » du département :Tri (tri sélectif), 

Cycle (car réalisé à vélo). Il y a deux sites d’exploita-

tion, l’un à La Riche, Chemin des Dussous, l’autre à 

Tours, Plaine de la Gloriette. Les volumes collectés 

au moyen de vélos cargos à assistance électrique 

munis d’une remorque sont en constante augmen-

tation. Le traitement des déchets se fait en           

andains : ( En agriculture, le compostage en andains 

est la manière de produire du compost en empilant                                                                                 

les déchets biodégradables).                                                            

Un andain pour le lombricompostage et un autre 

pour la maturation du compost.                                                                       

Le tonnage des déchets récoltés a été de :                                    

- 0.988 tonne en 2020, date de création de      

l’Association - 23.5 tonnes en 2021,                                                            

- 30.4 tonnes en 2022 ,                                                                                  

- 72.9 tonnes en 2023 et les prévisions pour 2024 

sont encore plus élevées.                                                                                               

L’association envisage de créer une ferme            

lombricole dans le but d’élever et vendre des vers 

pour l’ensemencement des lombricomposteurs et 

pour la filière « pêche » 
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La migration est le phénomène de déplacement saisonnier d'une zone de reproduction vers une zone 
d’hivernage ou vers des lieux plus propices (nourriture, température..). Elle s’applique à la totalité de la 
planète et à tous les groupes d’animaux (zooplancton, insectes, mammifères marins et terrestres,      
poissons …). Exemples : Raies dorées du Golfe du Mexique (Yucatan et Floride) - Papillon Monarque 
(Canada et Etats-Unis, Mexique), Baleines à bosse (reproduction en zone tropicale et les étés en Arctique 
et Antarctique), Gnous (savane du Serengeti en Tanzanie vers le nord ouest plus humide), Caribous du 
Canada (Québec vers le Labrador), les rennes de Laponie, les criquets, l’anguille etc…                                                                      
Claude CHAILLOU, membre du Conseil des aînés à la commission « Sport, Culture et Loisirs » et chasseur 
de gibier d’eau a exposé avec talent et savoir l’instinct de migration des oiseaux avec comme point de 
départ le coucou gris qui ne connait pas ses parents et qui rejoint l’Afrique sans aucune ‘’formation’’ et 
seul!. Il arrive dans nos contrées début avril et repart en juin. C’est un oiseau dit « parasite » car la       
femelle pondant dans le nid d’autres espèces, ce sont celles-ci qui assurent la couvaison et le nourris-
sage, il ne connait donc pas ses vrais parents. « parasite » par sa naissance mais bien utile car Il peut se 
nourrir entre autres de chenilles processionnaires.                                                                                                             
Un vanneau peut parcourir plus de 17 000 kilomètres, la sterne arctique jusqu’à 80 000 kilomètres par an 
car elle nidifie dans l’arctique et hiverne dans l’antarctique!.                                                                                                           
Pourquoi ces migrations ? Souvent pour des raisons climatiques, les hirondelles par exemple,                 
uniquement insectivores, ne peuvent se nourrir en hiver dans nos régions.                                                                                                    
Comment ? : en formation avec vol direct comme les grues ou les oies qui volent de jour avec beaucoup  
de chants, par les courants aériens avec des vols planés (rapaces ou cigognes).                                                         
Avec la miniaturisation de moyens modernes (balises GPS) les parcours de ces oiseaux sont bien mieux          
appréhendés et étudiés.(cf. carte ci-dessous pour le vanneau huppé ou la buse). Il est ainsi possible   
d’examiner les évolutions des migrations comme par exemple les oies cendrées qui nidifient dans les 
pays du nord de l’Europe et hivernent dans le sud de l’Espagne. La culture intensive et l’asséchement de 
zones humides de ces régions modifient la biodiversité et poussent ces oiseaux à rechercher d’autres 
lieux plus adaptés. A noter, pour information, que les oies font des étapes de 600 kilomètres sans aucune 
pause sur un parcours de 3000 kilomètres!                                                                                                                                                          
Le public fut captivé et ne manqua pas de poser des questions.                                                                                             

Merci encore à Claude CHAILLOU, 
pour cet « envol » qui ne demande 
qu’à être renouvelé, tant le sujet 
est passionnant et vaste.      
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Consultez régulièrement le site Internet :  

Rubriques :  

(*) www.jouelestours.fr  

                Vivre à Joué/ 

             Seniors/   

                        Animations. 

Mai 2024 « Nous, les Leroy » 

 

Les prochaines séances au 2ème semestre 2024 auront lieu 

en principe en octobre, novembre et décembre.                         

Reprise en 2025 en Février.                                                  

Confirmation et dates précises à retrouver sur le site de la 

Ville.(*)  

Cinéma 
Espace Malraux 

 Transport A/R gratuit en bus :                                                                                               

- Place de la République (marché du centre) - 14h10                                                                

- Centre social du Morier - 14h20                                                                                               

- Résidence Jean Goujon - 14h30                                                                                                 

Merci d’être présent 5 minutes avant le passage du bus.                                                        

Retour au départ de l’Espace Malraux - 17h30 

Tous les lundis, à la résidence Jean Goujon, c’est « l’atelier lecture » : Marie-Hélène Provost de la        

commission Solidarité et lien intergénérationnel vient lire des livres choisis par les résidentes.                    

Le choix se fait sur des livres pas trop volumineux, comme par exemple des nouvelles dans la collection                  

« 13 à table ».                                                                                                                                                           

C’est un moment de lecture mais aussi et surtout un moment de rencontre ou l’on échange beaucoup 

dans une atmosphère amicale et chaleureuse.  

 Le 17 octobre 2024, présentation de l’Association « Ensemble2générations » : plus qu’un logement, 

une entraide intergénérationnelle. 

 Le 28 novembre 2024, conférence - atelier - débat sur la sécurité routière et les mobilités. 
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L e 16 avril, 46 résidents de la résidence des personnes âgées Jean Goujon ont participé au loto organisé par la 
commission « sport, culture et loisirs ». Une bonne détente pour les résidents. 

Les gagnants ont pu apprécier également nos différents lots. 

L e 15 mai, ambiance studieuse pour les résidents de Domitys - La Jocondie. Quinze d’entre eux ont    

souhaité repasser leur certificat d’études proposé par la commission « sport, culture et loisirs » en 

collaboration avec le personnel de la résidence. Certains, soucieux de bien réussir, étaient anxieux, 

d’autres savouraient ce moment et cette agréable ambiance : Dictée, problème d’arithmétique, 

épreuves d’histoire et de géographie ont rappelé bien des souvenirs à certains. L’un des candidats, âgé 

de 101 ans, l’avait passé en 1937 et deux autres, âgés de 98 ans , en 1939 !.                                                                                                                                                                                              

Bien évidemment, ils ont brillamment réussi et ont été félicité par Madame Sylviane Augis, Adjointe  

déléguée à la politique des aînés, lors de la remise de leur diplôme. 
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Actuellement, 11 métropoles ont mis en place une zone à faibles émissions mobilité (ZFE-m). Au 1er 
janvier 2025, les 43 agglomérations de plus de 150 000 habitants, dont Tours Métropole Val de Loire, 
devront avoir instauré une ZFE-m. Celle de Tours Métropole concernera (1) les véhicules légers imma-
triculés avant le 31/12/1996, (2) les véhicules utilitaires légers immatriculés avant le 30/09/1997,         
(3) les poids-lourds, autobus et autocars immatriculés avant le 30/09/2001.                                                
Pour circuler, il sera obligatoire de posséder une vignette Crit’Air (la vignette peut être obtenue sur le 
site du gouvernement: https://www.certificat-air.gouv.fr); son coût est de 3€77 par véhicule.           
Nous  reviendrons sur le sujet dans notre prochain journal.                                    

Zones à Faibles Emissions (ZFE-m) 

« Faites le Printemps », le rendez-vous des amoureux de la nature en Jocondie a fait son grand retour dans 

l’enceinte des serres municipales au Parc de la Rabière. 

En plus de la production florale des agents du service des Espaces Verts, le public a pu bénéficier de leurs        

conseils. 

Au programme cette année, le marché des producteurs, la mini-ferme pédagogique, des animations tenues par des 

agents de la ville et des associations.                                                                                                                        

Des membres des conseils des enfants, des jeunes et des aînés ont également animé des ateliers créatifs. 

Regroupés dans la grande serre en raison de la météo très incertaine, trois espaces offraient au jeune public la 

possibilité de se divertir, encadrés par les responsables des conseils des jeunes et des enfants,                           

Sandrine Rousseau et Isabelle Le Bian.                                                                                                                                                         

- Décoration de godets en provenance de l’atelier de plantation,                                                                                    

- Fabrication et peinture de papillons astucieusement animés,                                                                                       

- Découpe au moyen de la scie à chantourner* de silhouettes d’oiseaux préalablement dessinées sur un support en 

bois fin, puis décorées. Cette activité encadrée par un 

animateur qualifié n’a pas séduit que les enfants mais     

également les accompagnants adultes. 

La fête du printemps fût bien arrosée ! mais, malgré 

les averses, les visiteurs sont venus nombreux. 

 * la scie à chantourner permet des découpes        

curvilignes et précises. 

https://www.certificat-air.gouv.fr/
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  Les Talents Secrets Jocondiens                                          
 2ème Édition                                                                  

D ans un désir de convivialité et de 

partage, le conseil des aînés a mis 

en place une exposition « Les Talents      

Secrets Jocondiens » qui a permis de      

découvrir les créations d’artistes dans des 

domaines très variés :                                                          

                                                                                                                             

patchwork,  pergamano, origami,    

vannerie,  peinture, portrait,         

aquarelle,  photo, sculpture, macra-

mé, Haiku, abat-jour, hardanger. 

 Francine Apolda - patchwork : l’art d’assembler à la main d’une façon harmonieuse et minutieuse 

des petits morceaux de tissu. 

 Mireille Sanchez - pergamano : extrême minutie dans ses dentelles de papier parchemin;             

découverte magique. 

 Luc Beauzor - origami : un sourire complice et une délicatesse dans le pliage aboutissant à toutes 

sortes de réalisations allant de la grue japonaise à des boîtes aux tiroirs secrets. 

 Rolland Bourreau - vannerie : constructions de grande finesse à base de rotin, activité réputée 

dans notre région. 

 Serge Canadell  et Bernard Guéret - peinture à l’huile et aquarelle : ils nous ont charmés par leurs 

tableaux aux styles bien différents. 

 Michel Bernard - portrait : toujours autant de magie dans ses portraits si expressifs, réalisés au 

crayon de bois. 

 Jean-Marc Carayol - sculpture : après des montages aussi surprenants les uns que les autres avec 

des vieux outils, il nous émerveille par ses interprétations en bois récupéré. 

 Thérèse Barraud - hardanger : très belles pièces à mi chemin entre le point de croix et la broderie, 

agrémentées de découpages savants et précis. 

 Brigitte Lemaire - haiku : elle compose des petits poèmes traditionnels japonais dont plusieurs ont 

évoqué l’exposition; les jeunes ont aussi apprécié l’initiation à la calligraphie japonaise au milieu 

de ses aquarelles sur le thème des chevaux. 

 Nadine Vidal - macramé  : après la dentelle au fuseau, elle se passionne pour la création d’objets 

décoratifs à base de nœuds sur des cordons spéciaux. 

 Dominique Bousquet - photo : beaucoup de compliments du public sur ses photos aux thèmes très 

divers allant de la photo traditionnelle à la photo d’art. 

 Monique Floch - abat-jour : son talent va de ses abat-jour réalisés avec des tissus brodés à des   

pochettes décorées de broderie à la main. 
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A  cette occasion, les jeunes et les enfants des conseils générationnels ont       

participé à cette exposition au travers d’un atelier « peinture » en  hommage 

au peintre Tourangeau, Dominique Spiessert, disparu en janvier 2024. Il était inspiré 

par les gens, les animaux ou son enfance dans le milieu du cirque, et s’illustrait aussi 

dans l’art mural. 

Les Jeunes, enfants et aînés autour de la fresque. 

Quelques photos de nos artistes et de leurs œuvres 
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U ne semaine d’exposition, avec son vernissage comme il se doit, qui a permis à un peu plus de 400 

visiteurs de tous âges d’admirer le travail de nos artistes tout en échangeant avec eux dans une 

agréable ambiance, pleine d’enthousiasme, de découverte et de convivialité.                                              

En résumé, une manifestation du bien vivre ensemble, ce que recherche le conseil des aînés.  
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Q uoi de neuf au Comité des Jumelages … ??? 

Des « Cafés des langues » en Allemand … Anglais … Italien … et, à nouveau, à partir du mois 

d’octobre, en Portugais … sont proposés, en général chaque mois, par le Comité des Jumelages de    

Joué-lès-Tours. Vous pouvez venir discuter et échanger à votre rythme, dans une ambiance conviviale 

et participative, et quel que soit votre niveau de maîtrise de la langue choisie.                                                                     

Vous êtes intéressé(e) ?, vous souhaitez des renseignements complémentaires ?:                               

- Soit vous vous faites connaître auprès du Comité des Jumelages  : comju37300@gmail.com                   

- Soit vous passez à son stand (allée centrale), lors du Festival des Langues (Linguafest)                             

les samedi 23 et dimanche 24 novembre 2024. (1er étage aux Halles de TOURS).                                            

- Soit vous venez directement à l’un des prochains « Cafés des langues » (voir, ci-dessus, le programme 

du 2ème semestre 2024), à l’Espace des Jumelages – 39, avenue de la République (entre le Commissariat 

de Police Nationale et l’école « République ») … Vous y serez accueilli(e) chaleureusement et l’anima-

trice ou l’animateur répondra à vos interrogations. Si cela vous convient, vous restez (c’est gratuit) et 

vous revenez quand vous le souhaitez … !!!  

P résidées par Monsieur le Maire ou Sandrine Fouquet, adjointe, déléguée à la vie de la cité, les      

plénières de clôture sont l’occasion pour les trois conseils générationnels de présenter les bilans de 

leurs actions et de leurs participations aux évènements de la ville. Devant de nombreux élus et la famille 

pour les jeunes et les enfants, le programme et les projets pour la rentrée ont également été détaillés. 

Les nombreuses actions démontrent que les 48 enfants de CM1 et CM2, les 19 jeunes de 4ème et 3ème,  

et les 24 retraités de plus de 60 ans ont fait preuve de solidarité, d’idées, et de générosité. Après la       

traditionnelle photo, les derniers échanges se sont faits autour du verre de l’amitié. 

mailto:comju37300@gmail.com
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P ourquoi le vin est-il commercialisé dans des bouteilles en verre de 75 centilitres ? : historique : 

                                                                                                                                                                                   

- la bouteille en verre date de 1632, créée par un anglais, sir Kenelm Digby suite au développement des 

fours à charbon.                                                                                                                                                               

- le verre a été teinté en vert bien plus tard pour éviter que les rayons UV provoquent des 

réactions chimiques qui peuvent altérer les saveurs et empêcher la conservation.                                                             

-  le système métrique remonte à la révolution par une loi de 1793 qui fixe les nouvelles 

unités de mesure et de poids, l’are, le stère, le litre, le gramme. Il faudra attendre une 

nouvelle loi de 1840 pour interdire les noms de poids et mesures autres que ceux du     

système décimal.                                                                                                                              

Voila les étapes pour aboutir à une bouteille en verre en centilitres, mais pourquoi 75       

centilitres ? : il faut à nouveau remonter le temps :                                                                                                                                                         

- au XIXème  siècle, ce sont les Anglais qui achètent le plus de vin en France, et en particulier 

le vin de Bordeaux. Pourquoi les vins d’Aquitaine ? On peut penser que l’une des raisons 

remonte à 1152, lorsque l’Aquitaine devient anglaise par le mariage d’Aliénor d’Aquitaine 

(*)  avec Henri II Plantagenet (Henri II, comte d’Anjou et du Maine, duc de Normandie, 

futur roi d’Angleterre par le traité de Wallingford, couronné le 19 décembre 1154 à      

l’abbaye de Westminster).                                                                                                                       

- mais les Anglais avaient comme unité de volume le gallon impérial qui équivaut à 4.5469 litres ce qui 

rendait les échanges commerciaux complexes. Les vignerons français ont donc commencé par concevoir 

des tonneaux de 225 litres, soit 50 gallons ce qui équivaut à 300 bouteilles de... 75 centilitres!                

En chiffre « rond » un gallon égale 6 bouteilles de 75 centilitres. (histoire à prendre avec modération!)                                                                                                                            

(*) Aliénor d’Aquitaine fût Reine de France par son mariage avec Louis VII, puis Reine d’Angleterre.  

Une journée au château de L’Islette, 

le château des amours de Camille 

Claudel et de Rodin. 

Une journée de détente offerte par 

la Mairie de Joué-lès-Tours pour les 

membres des trois Conseils généra-

tionnels : enfants, jeunes et aînés, 

et ceux du Conseil consultatif de développement. La matinée commence par la visite guidée de ce château du XVIe siècle   

édifié sur la commune de Cheillé proche d'Azay-le-Rideau, lieu de vie de ses propriétaires actuels.                                                

Le grand parc au bord de l’Indre est l’endroit bucolique idéal pour le pique-nique sur la pelouse, à table, à l’ombre sous les 

arbres ou au soleil. L’après-midi fût réservée à des promenades dans les jardins du parc, à des jeux de société, ou à des      

discussions et échanges entre les différents membres des conseils. Une journée bien agréable et relaxante qui a enchanté 

petits et grands. L’Indre en crue n’a pas permis les balades en barques près de l’ancien moulin.                                                                                 

Une visite culturelle et champêtre, proche de chez nous, à conseiller. 
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Composition et réalisation graphique : Jérôme Girardin  

Regardez dans les boîtes à livres disséminées un peu partout dans la ville, peut-être s’y trouvera-t-il.   

N’hésitez pas à faire « vivre » ces boîtes à livres en vous en servant et en les alimentant si possible.   

Relecture : Annie Hallé, Claudy Lavignac, Robert Rouzier 

       Journées du patrimoine : du 20 au 22 septembre 2024                                                                          

World clean up Day : 21 septembre 2024                                                                                       

Présentation Association « Ensemble2générations » : jeudi 17 octobre 2024                                             

Fleurissons notre cimetière : fin octobre 2024                                                                                                  

Cérémonie du 11 novembre 2024                                                                                                

Conférence - atelier « Sécurité routière, les mobilités » : jeudi 28 novembre 2024                                          

Les Illuminations de Noël : 6 décembre 2024                                                                                  

Repas des aînés : les 10,11 et 18 janvier 2025 

 élios, dieu du soleil, a une fille : Circé. Elle ne possède ni les pouvoirs           

exceptionnels de son père, ni le charme envoûtant de sa mère, mais elle se          

découvre pourtant un don : la sorcellerie, les poisons et la capacité à transformer 

ses ennemis en créatures monstrueuses.                                                                              

Son père lui ordonne alors de s’exiler sur une île déserte sur laquelle elle va croiser 

tous les personnages importants de la mythologie : le Minotaure, Icare, Médée, et 

Ulysse… Mais, cette existence de femme indépendante et dangereuse inquiète les 

dieux et effraie les hommes. Pour sauver ce qu’elle a de plus cher à ses yeux, Circé 

doit choisir entre ces deux mondes : les dieux dont elle descend, les mortels qu’elle 

a appris à aimer. L’immortelle peut choisir qui elle est : demi-déesse, certes, mais 

femme avant tout, puissante, libre, amoureuse … 

Paru en 2018, (en poche en 2023). Madeleine Miller est née le 24 juillet 1978 à Boston. « L'éternité, c'est 

long, surtout vers la fin » a dit Woody Allen. Peut-être que Circé condamnée à l'exil éternel sur son île 

d'Ééa le pensait aussi... des dieux, des mythes, des nymphes, des mortels, de la magie, voici venir le temps 

d'un autre temps, où le temps n'existe plus, où l'éternité est de mise, où une année dure une journée, le 

temps où les histoires et les mythes se racontent pour faire battre le cœur des petits et des grands. Cette 

réécriture du mythe de Circé nous amène tout naturellement à repenser à des notions philosophiques 

comme l’immortalité, le devoir, la solitude ainsi que le sens de la vie et de la mort.  

 

Savez-vous que la Médiathèque propose un service de portage de documents à domicile pour les          

personnes présentant des difficultés, même temporaires, à se déplacer. Que vous soyez amateurs de   

lecture, musique ou cinéma, tous les documents sont concernés (livres, revues, CD, DVD, ...).                    

Un bibliothécaire vous rendra visite une fois par mois selon des rendez-vous définis ensemble à l'avance. 

Si ce service vous intéresse, contactez la Médiathèque au 06.02.11.72.36 ou 02.47.73.32.00.                                           

Ce service est réservé aux personnes domiciliées à Joué-lès-Tours. 

https://www.babelio.com/auteur/Woody-Allen/2640

